
Messe du vendredi 6 janvier 2017 
Messe du 6 janvier si le dimanche de l’Epiphanie est encore à venir 

 

Antienne d’ouverture (Ps 111,4) 

Une lumière s’est levée dans les ténèbres pour les hommes au cœur droit :  
c’est le Seigneur miséricordieux, juste et plein de pitié. 
 

Première Lecture (1 Jean 5, 5-13) 
« L’Esprit, l’Eau et le Sang » 

Bien-aimés,  

[1Celui qui croit que Jésus est le Christ,  
celui-là est né de Dieu ;  
celui qui aime le Père qui a engendré aime aussi le Fils qui est né de Lui. 

  2Voici comment nous reconnaissons que nous aimons les enfants de Dieu :  
lorsque nous aimons Dieu et que nous accomplissons Ses commandements. 

  3Car tel est l’amour de Dieu : garder Ses commandements ;  
 
et Ses commandements ne sont pas un fardeau, 

  4puisque tout être qui est né de Dieu est vainqueur du monde.  
Or la victoire remportée sur le monde, c’est notre foi.] 

  5Qui donc est vainqueur du monde ?  
N’est-ce pas celui qui croit que Jésus est le Fils de Dieu ? 

  6C’est Lui, Jésus Christ, qui est venu par l’eau et par le sang :  
non pas seulement avec l’eau, mais avec l’eau et avec le sang.  
Et celui qui rend témoignage, c’est l’Esprit,  
car l’Esprit est la vérité. 

  7En effet, ils sont trois qui rendent témoignage, 
  8l’Esprit, l’eau et le sang,  

et les trois n’en font qu’un. 

  9Nous acceptons bien le témoignage des hommes ;  
or, le témoignage de Dieu a plus de valeur,  
puisque le témoignage de Dieu, c’est celui qu’Il rend à Son Fils. 

10Celui qui met sa foi dans le Fils de Dieu  
possède en lui-même ce témoignage.  
Celui qui ne croit pas Dieu,  
celui-là fait de Dieu un menteur,  
puisqu’il n’a pas mis sa foi dans le témoignage que Dieu rend à Son Fils. 

  11Et ce témoignage, le voici : Dieu nous a donné la vie éternelle, et cette vie est dans Son Fils. 
12Celui qui a le Fils possède la vie ;  

celui qui n’a pas le Fils de Dieu ne possède pas la vie. 

13Je vous ai écrit cela pour que vous sachiez  
que vous avez la vie éternelle,  
vous qui mettez votre foi dans le Nom du Fils de Dieu. 

 – Parole du Seigneur. 

 Seigneur, ne permets pas que j’aie le cœur trop "tordu" pour 
manquer cette Lumière qui s’est levée pour les cœurs "droits" ! 

 [Entre crochets] les versets de la 1ère Lettre de Saint Jean ajoutés à l’extrait 
prévu par la liturgie pour mieux saisir le sens du chapitre 5 dans sa 1ère moitiéZ 

   Malheureusement, l’expression "être né de" 
                 n’est pas très claire en français actuel… 

 Heureusement, la 2e phrase du verset 1 
dit à peu près la même chose que la 1ère ! 

 L’enjeu c’est d’accepter que Dieu  
        est Père et a engendré un Fils 

 Les versets 2b et 
3 nous donnent…   …un 2e enjeu : 

"garder" et "accomplir" 
les commandements  

de la Loi nouvelle 
proclamée par Jésus  

 N’est-ce pas accepter notre 
vocation de ressembler à Dieu ? 

 Ce 2e enjeu c’est aussi 
de pouvoir vaincre le mal 

 Car le "monde" pour St 
Jean c’est souvent le mal… 

 …et avoir 
vraiment Foi en 

Jésus c’est  
avoir le désir de 
Le proclamer ! 

 Jésus est "Christ" depuis l’onction d’eau 
reçue de Jean le Baptiste dans le Jourdain… 

 Or quand Jean reçut l’appel à baptiser, il lui fut dit : “Celui sur qui tu verras 
l’Esprit descendre et demeurer, celui-là baptise dans l’Esprit Saint.” (Jn 1,33) 

 …Le même Esprit Saint "qui viendra sur toi", avait dit l’ange à 
Marie pour lui annoncer qu’elle allait concevoir le Fils de Dieu… 

 Le Sang 
de la Passion 

a révélé le 
don de Sa vie 

 Quant à l’eau versée sur Jésus, elle a 
ouvert le ciel et fait entendre la voix de 

  Dieu Lui-même : « Toi, Tu es mon Fils bien-
aimé ; en Toi, je trouve ma joie. » (Luc 3,22) 

 L’Esprit Le dit Fils de Dieu, 
l’eau Le dit Joie de Dieu, le 

Sang Le dit Don aux hommes 

Lc 1,35 

 Jésus dont l’Esprit témoigne qu’Il est Fils de Dieu, que 
Dieu le Père à Son onction d’eau par Jean dit "Son Fils bien-

aimé" en qui Il "trouve Sa joie", qui a versé Son Sang en 
don aux hommes de Sa vie pour les faire vivre de Lui… tout 

cela ne nous dit-il pas qu’en Lui nous possédons la Vie ? 

 Or la Vie est éternelle et avec Dieu, pour être comme 
Jésus-Christ enfant de Dieu, Joie de Dieu et Don de Dieu ! 

 L’Esprit agit aussi en Jésus par 
Sa puissance (=> Ses "œuvres") 

 Cette Vie nous en Lui est donnée dans notre Foi par les sacrements 
du baptême, du pardon et de l’eucharistie et aussi dans toutes nos 

actes d’amour uni s à Son Œuvre autour de nous et dans le 
monde 



Psaume Ps 147,12-13.14-15.19-20 
R/ Glorifie le Seigneur, Jérusalem !  
Célèbre ton Dieu, ô Sion ! 

12Glorifie le Seigneur, Jérusalem !  
Célèbre ton Dieu, ô Sion ! 

13Il a consolidé les barres de tes portes,  
dans tes murs Il a béni tes enfants ; 

14Il fait régner la paix à tes frontières,  
et d'un pain de froment te rassasie. 

15Il envoie Sa parole sur la terre :  
rapide, Son Verbe la parcourt. 

  [16Il étale une toison de neige,  
Il sème une poussière de givre. 

17Il jette à poignées des glaçons ;  
devant ce froid, qui pourrait tenir ? 

18Il envoie Sa parole :  
survient le dégel ;  
Il répand Son Souffle :  
les eaux coulent.] 

19Il révèle Sa parole à Jacob,  
Ses volontés et Ses lois à Israël. 

20Pas un peuple qu'Il ait ainsi traité ;  
nul autre n'a connu Ses volontés. Alléluia ! 
 

 

Acclamation (Cf Mt 17,5) 

Alléluia, alléluia. 
Le ciel s’est ouvert, la voix du Père a retenti :  
« Celui-ci est mon Fils bien-aimé, écoutez-Le ! » 
Alléluia ! 
 

 

Évangile (Marc 1,7-11) 
« Tu es mon Fils bien-aimé ; en Toi, je trouve ma joie. » 

  7Jean-Baptiste proclamait : « Voici venir derrière moi Celui qui est plus fort que moi ;  
je ne suis pas digne de m’abaisser pour défaire la courroie de Ses sandales. 

  8Moi, je vous ai baptisés avec de l’eau ;  
Lui vous baptisera dans l’Esprit Saint. » 

  9En ces jours-là, Jésus vint de Nazareth, ville de Galilée,  
et Il fut baptisé par Jean dans le Jourdain. 

10Et aussitôt, en remontant de l’eau, Il vit les cieux se déchirer  
et l’Esprit descendre sur Lui comme une colombe. 

11Il y eut une voix venant des cieux :  
« Tu es mon Fils bien-aimé ; en Toi, je trouve ma joie. » 

– Acclamons la Parole de Dieu. 

76Toi aussi, petit enfant,  
tu seras appelé prophète du Très-Haut ;  
tu marcheras devant, à la face du Seigneur,  
et tu prépareras Ses chemins 

77pour donner à Son peuple de connaître le salut  
par la rémission de ses péchés, 

78grâce à la tendresse, à l’amour de notre Dieu,  
quand nous visite l’Astre d’en haut, 

79pour illuminer ceux qui habitent  
les ténèbres et l’ombre de la mort,  
pour conduire nos pas au chemin de la paix. » 

 Le Psaume 147 ne comprend que 9 versets, étrangement numérotés de 12 à 20. 
Sont ici présentés [entre crochets] les 3 versets normalement omis par la liturgie. 

 Au risque de heurter un peu nos frères Juifs, nous chrétiens 
sommes très tentés dans ce refrain de remplacer "Sion" par Eglise… 

 St Matthieu présente la voix du Père comme 
s’adressant à Jean et aux autres personnes présentes… 

 …du coup cette 1ère strophe devient invitation faite à l’Eglise 
de louer son Seigneur, de rendre grâce pour Son Eglise qu’Il a 

consolidé pour fermer les portes de ses enseignements à l’erreur 
qui égare et bénir tous ceux qui la reconnaissent pour mère… 

 …le chrétien reconnaît aussi dans la 2e 
strophe Jésus-Christ qui par l’Eucharistie 
nous nourrit de Son Corps et qui propose 

Son Evangile sur toute la surface de la terre 

 Plus difficile à comprendre : Il permet des épreuves, 
présentées ici par l’image des "glaçons"… 

 Et alors Sa Parole apparaît alors comme un "dégel", 
apparaît aussi un "Souffle" : le Verbe et l’Esprit de Dieu 

transforment ces épreuves qui "glacent" (la glace tue la vie) 
en eau qui coulent (l’eau vive, c’est la vie ! 

 Mais alors qu’Israël recevait l’Alliance comme limitée aux 
descendants biologiques d’Abraham, Isaac et Jacob ; nous, chrétiens, 

voyons Son amour miséricordieux étendre une filiation spirituelle  
de ces patriarches à tous ceux et toutes celles qui accueillent le Christ  

 …tandis que St Marc la présente surtout 
comme s’adressant à Jésus Lui—même  

 Et de même pour l’Esprit Saint, qui 
descend sur Lui sous la forme d’une colombe 

 La vocation Jean-Baptiste a été très 
bien décrite par les paroles de Zacharie 
son père dans son célèbre cantique… 

Luc 1 

 Jésus a une mission et 
des pouvoirs immenses 

 La mission de Jésus 
est très importante pour 
Dieu notre Père ; en Lui 

Il "trouve Sa joie" ! 



Homélie de la messe de 19h à Saint Saturnin d’Antony 
Père Robert Widky 

La première lecture du jour est assez « dure » ; je voudrais m’attacher juste à deux assurances que 
l’apôtre Jean nous donne. 

Premièrement, le Fils de Dieu nous a sauvés investi d’une certaine puissance pour être vainqueur du 
« monde », c’est- à dire du mal. Quand on dit de quelqu’un qu’il est vainqueur, on pense que c’est un 
militaire ou qu’il s’agit du domaine économique ou politique, mais dans une perspective chrétienne la 
force a d’autre critères : Le Christ est l’accomplissement même du Nom de Dieu. Tous ceux qui se 
servent de la puissance culturelle, économique ou politique ne peuvent pas être vainqueurs parce que 
souvent ils pactisent avec le mal. 

La 2e des annonces que nous donne ici l’apôtre Jean, c’est que nous avons dès ici-bas la vie éternelle 
dès lors que nous mettons notre Foi en notre Seigneur Jésus-Christ. Dieu donne au Christ de maintenir 
notre Foi en Lui, et de la manifester par nos paroles et par nos actes, Amen. 

 

Antienne de la communion 
1 Jean 4, 9 

Dieu a envoyé Son Fils unique dans le monde, afin que nous vivions par Lui. 

 

Commentaire Prions en Eglise 
Sœur Emmanuelle Billoteaux, ermite bénédictine 

Nous pouvons comparer récit par Marc du baptême de Jésus avec celui par Jean (Jn 1, 31-34) 
31« Et moi, je ne le connaissais pas ;  

mais, si je suis venu baptiser dans l’eau, c’est pour qu’il soit manifesté à Israël. » 
32Alors Jean rendit ce témoignage :  

« J’ai vu l’Esprit descendre du ciel comme une colombe et Il demeura sur Lui. 
33Et moi, je ne le connaissais pas,  

mais Celui qui m’a envoyé baptiser dans l’eau m’a dit : 
“Celui sur qui tu verras l’Esprit descendre et demeurer, Celui-là baptise dans l’Esprit Saint.” 

34Moi, j’ai vu, et je rends témoignage : c’est Lui le Fils de Dieu. 

Marc présente cette scène de la Révélation comme la réponse à la prière d’Isaïe (Is 63,19b) :  
   19bAh ! Si Tu déchirais les cieux, si tu descendais, les montagnes seraient ébranlées devant Ta face. 

Marc mentionne une intervention directe du Père : 
« Tu es mon Fils bien-aimé » 

Laissons aujourd’hui cette parole habiter notre cœur, car elle est adressée à nous qui sommes unis 
au Christ par le baptême. 

 

Invitation Prions en Eglise 

Mon baptême n’a-t-il pas été une déclaration d’amour de Dieu ?  
Et si aujourd’hui je relisais le rituel du baptême ? 
[Cf par ex Rituel-du-baptême-texte-intégral.pdf (paroisse-nogent-le-roi.com)] 


